名化

第 101 号 (発行日) 2019年2月1日 発行所:真宗大谷派念佛寺 6638113 西宮市 甲子園口2丁目7-20 電話・FAX (0798) 63-4488

(発行人) 土井紀明 nail:bachkantata2mubansou@zeus.e onet.ne.jp

http://nenbutsuji.info/

聞法会ご案内》

〈同朋の会〉 毎月22日 午後2時始 (8月は休みます)

〈念仏座談会〉

毎月12日午後3時始

〈聞名の会〉 毎月6日午後7時始

〈真宗入門講座〉(副住職担当) 毎月 18 日午後 6 時 30 分始

な点であった。 家と違った点は、その登頂プ 陸 配信するという 口 で登頂したのだが、 ての番組 したという、そのことに関し レストに一人で登頂を目指し く三十歳前後)登山家が 登山家」のことを放 て失敗し崖から転落して死 などの有名な高い ビを見て セスを自撮りしてネットに 栗城という若 であった。 たまたま 極めて現代的 「自撮 N 彼は五大 他 Щ 映してい Η (おそら の登山 [を一人 K 亡

もその資金でエベレスト単 サーもついて資金も得、 のちを落としたのである。 ックしたが失敗し今回が八度 援する人たちができ、 てとうとう崖から転落して であったが、これも失敗し レ それが話題になり、 頂に挑んだのであった。 ストには今まで七回ア 映を見ていて、 スポン 彼を応 今 回 彼 工独 11

> 彼が登山を自撮りするように たの たのは、大学生になるかなら たのである。 語ったことと関係があった。 なったそもそものきっかけを 彼が登山をするようになっ か モヤモ Y は番組 なぜモヤモヤし するも 中で、 を

えて、 応援をしてくれる人たちがふ 自撮りしてネットで配信した ま山岳部に入って、 ところ、多くの反応があり、 ようになった。そしてそれを それが大学生の時、 それによって、 山に登る 彼は生 たまた

う感じである。

そうい

とであるが、彼が若くしてい いとなり、 それは結構なこ 生きる力にな

害

少ないかも知れないが、

やってきたことは「すごい

な

あ」と思うとともに、そこに

からない」「自分は何なのか」 に生きているのかさっぱりわ ないかの頃、「自分は何のため たまらなかったという。 のである。そして無気力にな ということに苦しんだという 「なぜ生きねばならないのか」 毎日家にこもり空しくて

のである。 きがいを感じるようになった

れが彼にとって大きな 生

像

たのである。 と思う。要するに自殺行為と な気持ちで登っていったのだ 選 て行ったことである。 かの くて突っ込んでいく、 しか見えないような形で登っ んでも良いというような悲壮 しくない上に、 おそらく彼はもうここで死 思いとどまれな

場合は いう特異さから注目されたの ことでは のは、こういう「熱中」な く人にあることで決して希な む」というようなことは、 「はまり込む」なり「突っ込 今回 登山で自撮りをすると 彼のことを取り上げ ない。 たまたま彼 ょ 0 ŋ た

に問題を感じ, え のちを落とし そこ た頼

で

ベレストに一人で登頂する際 非常に困難なルートをあえて 彼の体調は風邪をひいて思わ こともあるし、 べて凍傷で半分になっていた あっただけでなく、その時の 状態が誰が見ても無謀とし んで登ったことである。 いいようのない状態で登っ \mathcal{O} 中で、 彼は十本 登頂ルートが 彼が最後にエ う の . О 単独で 指 が す 映

綻れば、 け その一方で競馬競輪などの賭 を上げて誉められる場合もあて何等かの成績なり業績なり 自らの生活が破綻してしまう 込んで熱中してきた人が多い。 画 まうということもある。 7 あることである。それによっ それに熱中する、 によって生きがいを見出 2 一行為などにはまり込んで、 むということ、 事、バイクの暴走、 家の人生を聞くと、 周 た者がたまたま出遇った事 今まで空しくて元気が 流のミュージシャンとか りの 破綻しただけではなくそれによって生活が破 人たちを困らせて それはよく いわば入れ ストー はまり

平穏を乱すことにもなる。その場合ややもすると社 中するということもあって、 その外にも、 プに入って過激な闘争に 政 治的なグル 会 熱 \mathcal{O}

場合もある。

聞 7 7 込 時 なく、ゲームに熱中し食事 、ホに向 いる青 む、そういう若者が多 間も惜しんでそれにはま こういう極端なものだけ ムであるから目に見える 近年、ことに一日中ス カュ 年を多く見 いゲー ムに熱中し れける。 いと で \mathcal{O}

か。 きいと思うのはヤボであろう していると思うと、 的なことに多くの時間を費や 限られた人生の時間 損失が大 が非生産

ねないのか。 中し、時には自分をコントロ ールできなくなってしまいか なぜ過熱し、 突っ走り、 熱

と思う。 う点が大きなポイントである 実感」をどこに見出すかとい きる意味」とか「生きている それは「生きがい」とか「生

問題が出て来る。 場合もあるが、そうでないと 良い業績なり成功なりにいく ことになりかねない。それが ことに生きがいや生きる意味 過ぎて、それに「溺れていく」 を見つけると、それに執着し、 この世の何か一つの特殊 そこに重心がかかり な

ると、そこに憤懣や憎しみや になってできなくなったりす お金を使い果たしたり、病気 もし他者に邪魔をされたり、 一つのことに熱中する場合、

にもなる、そういう普遍的な に与えられており、それによ とがらでなく、 って生きがいを感じ生きる力 そういうこの世の特殊なこ だれでもすで

> \ <u>`</u> 経済的な破綻にもなりかねな とに邪魔が入ると怒りや憎し 心になったり、それをするこ るとそれ以外のことには無関 う事柄への熱中は、ややもす 感じるというような、そうい とにであうことが大切と思う。 く、普遍的な、だれでもいつ \mathcal{O} 大事ではなかろうか。この みが起こり、 であり、している間は充実を れている、そういう真実まこ でもどこでもすでにあたえら 何かをしていなければ空虚 中の特殊なことがらではな 実まことにふれる、 出費がかさんで 、これ

ことが大事だと思う。 えられるような真実に出遇う \mathcal{O} そこに静かな情熱もわく。そ 平凡な生活の中に充実を感じ ような生活であり人生が与 特別なことをしなくても、

とがある。 は注意しなければならないこ を与えると言っても、 ってくるが、宗教が生きがい とになると宗教の領域にもな ただ普遍的な真実というこ そこに

るという場合がしばしばある。 過 て閉鎖集団に加わり、 何 普遍的な真理に基づかない 熱して社会的に問題にもな か特殊な宗教教義に熱中し それが

> その信仰は狂信的にもなり、 その集団以外の誰の意見も聞 かなくなる。 いわゆるカルト問題である。

る。 超えた広い世界に出るのであ て寧ろ人間の狭い主義主張を 他者にも強制するようになる。 真理に触れるのではなく、 的な真実に触れ、それによっ 殊な教義を無批判に信じ込み、 宗教とは教えを通じて普遍 その場合の信仰は 普遍 的 特 な

りや話し合いができなくなる。 おかねばならないと思う。 であるかを冷静によく知って になって、自由な人との交わ 間に壁を作ってしまい独善的 れて他の人々や外の社会との はまり込むと、そこに閉鎖さ 宗教による生きがいの回復 ところが特殊な教義の中に その宗教が如何なるもの

 \widehat{T} • K 様 カ 5 \mathcal{O} お便 ŋ

問によって、先生の御心、 新しくお越しになった方の質 専修念佛。 六日のご縁で、 念

> ことを直接伺い、 すぐな道だと思い、 聞き、尋ねていくことがまっ 佛を申しつつ、 を自分も尋ねている、という その いわれ

ました。 佛のおはたらき、 念佛を申し、

それは如来のはたらきに原因 常に困難なことであります。 いる、と知らされることは非 り、今、至り届いて下さって て助かろうとする、こういう 念佛あるいは余行を振り向け 念佛を申して助かろうとする、 うしても、自分が助かるため を受け入れることができなか 心によって、 の思い計らい、おそらくは慢 があるのではなく、全く自分 でありますが、ここに阿弥 有様を雑行雑修自力の心と仰 に、あるいは何かのために、 ったのだろうと察します。ど いうことは非常に容易なこと 如来のはたらき 耳に 大悲が籠も 有難く思い 原始真宗 聞 ら、と

碍光のお徳が間断なくはたら することは不可能であり、 らば、そのおはたらきに抵抗 心が至り届いてくださったな られたのだと推測いたします。 って喚びかけて下さります。 しかし、ひとたび如来の御 念佛にまでな 無

自分は、 煩悩あるいは自己信

> 生させ、 悲、 仰られるのでありましょう。 難く存じます。 す て、聞かせて、 で成ってくださった如来の大 おかない、と仰り、 λ べてのはたらきを本願力と が、汝を必ず往生させずば から離れることはできま 本当にかたじけなく、 成佛せしめる、その 信じさせ、 念佛を申させ 念佛にま 有 往

と思っております。 とが念佛往生の道ではないか、 す。故に、ただ称えよ、の仰 われず、常に称えつつ聞けよ、 本願のいわれを聞き続けるこ せに帰すこと、ただ称えつつ、 であると教えて頂いておりま 御 心とは、汝の心や有様に囚 無 量 寿佛 の御名を持て、 \mathcal{O}

生はお勧めになってくださる。 無量寿佛の御名を持てよ、と わないこんなもののために、 えがあっても、すべて間に合 あるようなものにもはや用事 思えるとき、思えないときが て頂いているだけなのであり 故に自分は お釈迦様は仰られている、先 はありません。 仰せに帰 自 分の心がどう思おうと、 し、念佛を聞かせ もはやただ称えよ 八万四千の教

真実信心うるひとは

和讚問答)

(浄土和讃)かならず滅度にいたらしむ不退のくらいにいりぬればすなわち定聚のかずにいる真実信心うるひとは

現代語訳(真実信心を得た人は、浄土に生まれ成仏することに間違いなく定まった人々の仲間入りをする。それは不の仲間入りをする。それは不で不退の位に定まった人は、必ず最高のさとりである滅度に至らせてくださるのである。に至らせてくださるのである。

*

N「〈真実信心うるひとは〉の 日の「アミダ仏の本願を信じる心にとですが、本願を信じる心になる」とは」

といわれるのですが、定聚のだいた人は定聚の数に入る、N「本願を信じる信心をいたができるのです」

れによって本願を信じることじる信心を与えて下さる、そそれゆえアミダ仏は本願を信

数とは」

D「定聚とは浄土に生まれる のです。そういう人たちの仲間 にとの定まった人たちのこと

N「本願を信じるとなぜ定聚 に入ることができるのですか」 り「本願を信じると、この世 が仏に摂め取られます。アミ が仏に摂め取られます。アミ が仏に摂められた人はアミダ 仏の働きに一つになることが 定まるからだといえましょう」 となぜアミダ仏にであって、アミ をなぜアミダ仏の本願を信じる となぜアミダムの本願を信じる

D「アミダ仏の本願、すなわち、我、汝を救う、我にまかち、我、汝を救う、我にまかがはいの時です。それはおのずからアミダ仏に自らを引き渡すことにです。そうするとアミダ仏の何せにてまがいる。そうするとアミダ仏の仰せにです。そうするとできとられ、です。そうするとアミダムのいのちにだきとられ、アミダ仏のいのちにだきとられ、です。そうなのできるというです。

N「もはやアミダ仏と離れな

D「アミダ仏と離れなくなる 仏が主であり、私は客です。 るのです。そういう人はアミ るのです。そういう人はアミ が仏の量りなき大悲のいのち に一つになることに定まった 人であり、それが定聚の数に 入る、ということです。

N「大悲のいのちとおっしゃ いますが、普通いう〈いのち〉

D「普通いわれるいのちを をらえられたいのちです。 とらえられたいのちです。 とらえられたいのちです。 とらえられたいのちです。 とらえられたいのちです。 いっちとか、いわゆる大 のちで、それは私たちが対象 のちで、それは私たちが対象 のちで、それは私たちが対象 が象化された客観的ないのちは、

N「難しいですね」 されたいのちです」 更に人間の主観において限定

D「ええ、私たちが一般に言 でいるいのちは、私たちが 質的ないのちであって、対象 性されたいのちであって、対象 が象的に考えている生物的物 されない、主観と客観と分か されない、主観と客観と分か されない、主観と客観と分か されない。

N「そういう大悲のいのちを

すか」 ちにどうしたらであえるので りこうしたアミダ仏のいの

D「アミダ仏は南無阿弥陀仏の名を聞くことによってです」 の名を聞くことによってです」 の名を聞くことによってです」

す」 て阿弥陀仏の誓いを聞くので D「南無阿弥陀仏の名におい

N「どういう誓いですか」

D「〈助からぬ、どうしてみようもない汝をまるまる引き受ける、助ける〉とのお誓いであり、そのお心を聞かせて頂がる、助ける〉とのお誓いで

N「この大悲のお心を聞くの

D「聞くのです」を〈助からぬこんな私のためを〈助からぬこんな私のため

N「聞くことが信じることな

D「ええそうです。そうなのですが、自分の力では信じられないのですね。お聞かせ下さる大悲のお心が私に響いてきて不思議にも信ぜずにはおれなくなるのです。大悲至りて信心となってくださるのです。そうなのす」

N「アミダ仏の〈助ける〉と

N「助からぬ身であるとどう

D「自分の反省ぐらいでは分 けるといわれる阿弥陀仏が私 に助けようとされているかを に助けようとされているかを のようとされているかを のようとされているかを

N「〈助からぬ者を助ける〉と

知らされるのです。一つのこけて下さる阿弥陀仏の大悲が者と知らされ、そんな者を助り、

涅槃のことで、仏のおサトリ ず滅度という大いなるサトリ われるのです。滅度とは別名 を得る、いわば仏になるとい こうした不退の位に入ると必 の定聚と同じステージです。 位といいます。それは先ほど 後戻りしない、 と迷いの境涯に退転しない、 D「この不退の位とは、二度 にいたらしむ〉 ・ジのことで、 いりぬれば とは」 それを不退の そういうステ 〈不退のくら かならず滅度

どうしてですか」 た時、いわゆる臨終の時です」 D「この世のいのちが終わっ は滅度には至らないのですね。 N「この世のいのちがある間 N「いつ滅度に至るのですか」

N「十一願とは」

くなっても、 えないのと同じで、信心を頂 や霧に取り囲まれて青空が見 いわゆる夜が明けても厚い雲 や愚かさが起こってきます。 が起こってきます。欲や瞋り た身心を伴っている限り煩悩 D「いかにアミダ仏に離れ に覆われているようなもので 太陽は見えなくて厚い雲や霧 いてアミダ仏に出遇っても、 雲や霧に覆われて 煩悩の染みつい

> ありません 暗くはありません。 らしていてくださるから、 太陽は雲霧の下まで 闇夜では

す るように浄土が顕現するので 霧が晴れて一面の青空が現れ N「そうすると臨終の時は雲

います。『歎異抄』にも D「ええそういってい いと思

お心を歌にされたものです」 和讃はアミダ仏の第十一願の それが滅度でしょう。このご てサトリの月が現れて下さる、 といわれています。雲が晴れ 月すみやかにあらわれて の黒雲はやくはれ、法性の覚 の苦海をわたり、報土のきし につきぬるものならば、煩悩 弥陀の願船に乗じて、 生死

のことです」

ľ 度に至らずんば、正覚を取ら中の人天、定 聚に住し必ず滅 D「大無量寿経に たとい我、仏を得んに、 国の

のです」 就し仏にならしていただける 誓いによって、信心の人はこ うアミダ仏の誓いです。この サトリを成就せしめたいとい \mathcal{O} とあります。定聚に住したも \mathcal{O} は、必ず滅度という涅槃の 世を終えた時、 サトリを成

並念仏

語録を味わう

陀仏 南無阿弥陀仏 ではあなた様は解信ですか」 なたの信は盲信です」。「それ 信心はありません。南無阿弥 信心は如何ですか」と、「私、 御縁が終って或る師、「あなた、)岐阜へ詣らせて頂きました。 南無阿弥陀仏」。師は「あ 南無阿弥陀仏 (松並語録より)

も一般に「信頼する」の 宗教だけでなく、日常生活で る信心を解信という。これは ないが盲目的に信じる信心を うなのか理屈や道理は分から るなどという信心で、なぜそ ば商売繁盛するとか病気が治 が素朴に信じる信心です。あ れるような、訳は分からない ワシの頭も信心から」といわ しかない。盲信というのは「イ 信心は盲信か解信かどちらか を聞いて理解し納得して信じ 盲信という。一方、道理や訳 の神様や仏様に願い事をすれ 人間 冗 夫) の側で起こす はこ

思議な大悲が人間の心に届 ないが、盲信ではなく不可 から見ると盲信と思われ 弥陀の本願を信じる信心 か

\ \ \ て、 る いつでもこわれる可能性があ も解信も凡夫の心であるから う。しかもこの信心は壊れな であるが、同時に「気がつく」 えその信心は不可思議な信心 「目覚める」という意義が伴 順する信心である。それゆ しかるに人間の側の盲信 お のずから本 願の お心に

判っても終りには、辻褄が合 っぱっぱっぱんして居ても終りには、 わぬ、わからなくなる。 辻褄が合う。法義者は道理が ○念仏者は、「わけ」が判らぬ

(松並語録より)

ちの納得とか理解を超えた有 な大悲の働きであって、 7 けがすでに私に働きかけてい 難いお助けである。そのお助 る。それがお念仏として現れ いるのである。 アミダ仏の救 いは不可 そのお念仏 私 思 た 議

> えながら、お念仏に現れてい をはじめは分からぬままに称 る大悲のお心を聞く。

お念仏が弥陀の不思議なお助 にあえぬ。分からぬままに念 聞いても「分からない」と捨 はない。不思議なお助けであ 話ではない。理屈に合う話で かずに「分かる話」を聞くと て喜ぶ。「分からない話」は聞 と「分かる」ことだけを聞 いて信心になってくださる。 可思議な大悲の心が行者に届 けそのものだから、 仏しながら聴いている人は、 ててしまうのでなかなか弥陀 は不可思議な弥陀のお助けを できる話ばかりを聞く法義者 る。だからお念仏なしに納得 かし弥陀のお助けは「分かる」 いう選別がおこなわれる。 ただ教えだけを聞こうとする ところがお念仏を称えずに、 終には不



文更

のお

知

らせ

三月六日 、聞名の会)を三月八日に

変更致 じます。 時刻は同じく午後七時か , ¿5°